
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）司徒華在推動香港民主
進程方面作出過不少努力，去年政改一役，他支持民主黨
走與中央政府溝通之路，支持民主黨在立法會投票支持改
良版區議會方案。

行政長官曾蔭權昨日發表聲明，讚揚司徒華即使在晚年
與癌魔搏鬥期間，仍念念不忘香港的民主發展：「他支持
2012政改方案，力爭黨友及市民認同政改方案通過，香港
民主邁出重要一步，司徒華功不可沒。」民建聯主席譚耀

宗亦肯定司徒華在政改一役上的作用。

譚耀宗：堅持值得尊重
譚耀宗表示，司徒華一生致力為教師爭取權益，甚至在

四面受壓下仍然支持政改方案，當中的堅持值得港人尊

重：「倘政改方案沒有司徒華的支持，民主黨或未必能夠
支持政改方案通過，他在政改方案上產生很大影響力。」

他回顧說，「早在30年前(1982年)，我與司徒華就在
勞工顧問委員會工作，及後到立法局，雖然大家政見不
同，但會尊重他在政策上的看法，我們亦會不時交流工
會工作經驗。」他續指，民建聯在獲悉司徒華患病後，
亦曾委託民主黨立法會議員張文光，代為轉送慰問卡以
示心意。

葉國謙：執 為人正直
民建聯黨團召集人葉國謙形容司徒華為人正直，但相信

他在有生之年未能重返內地，是自己深思熟慮的選擇，
「他的執 致使他近年未能重返內地，好多人都曾經幫過

手，希望他可以返內地了解國家發展。」

范太梁振英：深切哀悼
全國人大常委范徐麗泰對司徒華病逝感到可惜，認為他

是很愛國的人，又指司徒華擔任草委的幾年期間，爭取香
港在回歸後維持現有生活方式不變，在基本法內爭取更多
民主成分。行政會議召集人梁振英對司徒華辭世表示深切
哀悼，又指司徒華長期參與香港的社會和政治事務，秉持
信念，盡心盡力，推動社會發展。

周梁淑怡：深感惋惜
自由黨前副主席周梁淑怡對司徒華病逝感到惋惜。她表

示，與司徒華一起擔任前立法局及立法會議員時，由於政
見有別，司徒華曾以嚴厲措詞批評自由黨及她本人，初時
感到不習慣，其後了解是辯論技巧之一，而逐漸適應，自
己亦會作出反擊。
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不敵癌魔 司徒華病逝
骨灰半撒大海半灑柴灣 曾蔭權等表難過

「出山」選超級區議員 嫻姐嘆兩難

范太：人代聯署求情 無干預內地司法

特首肯定華叔 支持政改向前

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民主黨創黨元老、前立法會議員司徒華昨日中午12

時58分，於沙田威爾斯親王醫院病逝，終年79歲。治喪委員會召集人朱耀明形容司

徒華「走得安詳」，並會按照其生前遺願，遺體將會火化，一半骨灰撒

在海中，另一半骨灰就會撒在柴灣歌連臣角墳場花園。

司徒華履歷
1931年：生於香港

1950年：畢業於皇仁書院

1952年：畢業於葛量洪師範學院，開始從事教育工
作

1969年：葛量洪師範學院校友會觀塘學校校長，至
1992年退休

1973年：領導非學位教師罷課成功爭取合理薪酬，
並創立香港教育專業人員協會

1978年：爭取中文成為主要教學語言，發起第二次
中文運動

1978年：參與調查金禧中學校董會貪污事件

80年代初：領導香港教育界抗議日本篡改教科書中
侵華歷史部分

1985年：以教育界功能組別晉身立法局

1985年：獲中國中央政府委任為基本法起草委員會
委員

1989年：六四事件後被解除草委資格，並任首屆支
聯會主席至今

1990年：與李柱銘等人成立香港民主同盟（港同盟）

1991年：由地區直選晉身立法局

1995年：連任立法局議員

97年7月：與其他反對派議員杯葛臨時立法會，直至
1998年特區第一屆立法會選舉

2004年：宣布不再競選立法會議員

2009年：反對五區總辭，批評社民連和公民黨

2010年︰證實患第四期肺癌

2010年6月：民主黨黨員大會表決通過政改立場，
司徒華表示支持區議會改良方案

2011年1月2日：病逝

■製表 香港文匯報記者 鄭治祖

譏「癌上腦」無悔意
長毛竟稱冇得惋惜

青年學術會議
唐英年將演講

香港「80後」對社會經濟發展等
課題，有自己獨有的視覺與切入

點，並越來越受到社會各界關注。據了解，特區政
府對「80後」的意見亦十分重視，政務司司長唐英
年將應邀出席於1月15日Roundtable有份舉辦的「青
年學術會議」，並發表主題演講。

據悉，是次會議將會探討「文化融合後的西九」、
「內地與香港打造一小時生活圈」、「網絡政治文
化」、「香港新世代與香港精神」、「教育還是向上
流動的途徑」等議題，而同場還有「Governance X-
Workshop管治研究計劃」參加者將報告從他們角度
出發的公共政策建議書，與各界分享高中生對公共
政策的期許。

其他出席會議的主要嘉賓還包括智經研究中心主
席胡定旭，香港政策研究所主席葉國華等。

■香港文匯報記者 郭曉樂

2011年村代表選舉開鑼

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）將連續4個星期日
舉行的2011年村代表選舉昨日開鑼，首日的整體投
票率錄得64.17%，即在18,640名登記選民中，高達
11,962人投票。是次選舉將由223名來自71條村的候
選人，競逐115個議席，當中75席為原居民代表，40
席為居民代表。至於在龍鼓灘村50多年的行政會議
成員、新界鄉議局主席劉皇發亦有份競逐連任，但
就首遇「挑戰者」，包括劉東海、劉國明及劉威平，
由4人競爭2個議席。

■選管會主席巡視2011年村代表選舉選票分流
站。

行政長官曾蔭權發表聲明，對司徒華辭世深表
難過，並對其家人致以深切慰問。他表示，司徒
華一生熱愛中華、熱愛香港，致力推動民主發
展：「他為人剛直不阿，一直堅持理想，從不言
休。錚錚風骨，深受各界尊敬。」曾蔭權又讚
揚，司徒華是一位資深教育家，從事教育工作40
載，知識淵博，桃李滿門，更領導香港教協多
年，對香港教育界貢獻良多。政務司司長唐英年
亦發表聲明，指與司徒華相識多年，並曾在多個
公職上共事，自己非常敬重他恪守原則、處事認
真、待人以誠的作風。

4期肺癌惡化右肺積水插喉
司徒華去年初在一次例行身體檢查後，證實患

上第4期肺癌。其主診醫生莫樹錦透露，華叔接
受化療後，在1至5月情況理想，癌症指數一度下
降，其後病情惡化，影響骨骼，要靠放射性治療
控制病情；到去年9月，司徒華染上嚴重肺炎，
在聖母醫院休息，10月再進行化療及抗生素治
療，病情反覆轉差。與司徒華及其家人商討後，
司徒華決定不再接受進一步治療，選擇與家人朋
友共聚。到後期階段，由於司徒華右肺積水，要
插喉放水，但透過氧氣協助下，呼吸不算很困
難，彌留時亦不太痛苦。

定1月28日舉行追思會
朱耀明表示，司徒華臨終前，其在港居住的家

屬集聚在病床邊唱詩歌《安穩在主懷中》，司徒

華在詩歌中安息。他堅信司徒華「已打過美好的
仗，跑盡當跑的路，守住所信的道」，治喪委員
會初步計劃於1月28日星期五在尖沙咀浸信會舉
行追思會，但因場地小，不對外開放。翌日於聖
安德烈堂舉行舉行安息禮拜，遺體傍晚送到哥連
臣角道火化。靈堂會按司徒華遺願，以百合花布
置，橫匾寫上「主賜以我力量」六字。

司徒華的弟弟司徒強對哥哥為香港作出的努力
感到驕傲及光榮。民主黨主席何俊仁表示，司徒
華臨終前仍掛念支聯會、教協及民主黨的工作，
並囑咐大家要繼續努力。何俊仁又引述司徒華
指，自己一生已盡最大的努力，可以釋懷，沒有
遺憾。

資深教育家社運領袖
司徒華生於香港，祖籍廣東開平，自70年代起

參與社運，1973年領導非學位教師罷課成功爭取
合理薪酬，成為工運領袖，創立香港教育專業人
員協會；1978年發起第二次中文運動，同年參與
調查金禧中學校董會貪污事件，1980年代初更領
導香港教育界抗議日本篡改日本教科書中侵華歷
史部分，支持保釣行動。80年代中英就香港前途
展開談判，司徒華獲中國中央政府委任為基本法
草委；1990年與李柱銘等人成立香港民主同盟，
不久與另一個組織合併為現時的香港民主黨。
2004年，司徒華宣布不再參選香港立法會選舉，
並淡出民主黨，但他在反對派中的地位仍然相當
高。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）去年政改一役，由
於司徒華反對由公社兩黨策動所謂的「五區公投」
而遭社民連憤青圍攻，指責他「出賣民主」，長毛梁
國雄更公然譏笑他是「癌症上腦」，引起輿論譁然，
民主黨更即時與長毛「割席」。不過，長毛昨日依然
毫無悔意，指司徒華病逝「冇得惋惜」，更揚言港人
將永遠記得「他的好壞」。他的「狂妄言論」旋即惹
起網民連番反擊甚至反詛咒，又有網民呼籲社民連
成員基於政治道德，在悼念期間不要再對司徒華作
人身攻擊。

網民反擊反詛咒
華叔去年初證實患上末期肺癌後，一直努力對抗

病魔，但長毛去年6月到民主黨黨大會「踩場」時，
卻與社民連成員以粗口辱罵司徒華，甚至攻擊司徒
華因癌症上腦而反對五區總辭。堅拒道歉的梁國雄
昨日再次辯稱，至今亦未曾就言論感到後悔，解釋
當日只是詢問司徒華是否「癌細胞上腦」。

他又形容，自己依然難以理解司徒華反對「公投」
的態度：「司徒華與所有人一樣，他對的我們會記
得，錯的我們都會記得。」、「我問他是否癌症上腦
是有原因，我不可以同意他的觀點⋯⋯他病情惡化
都是因為 力反對『5區公投』，冇得惋惜。」

重視80後

曾經是政壇風雲人物
的工聯會副會長陳婉嫻

(嫻姐)，雖然抽身離開議會接近兩年，但
政治影響力未見退減，更被各界視為角逐

「超級區議員」的最佳人選。嫻姐昨日回
顧過去兩年的生活時，坦言打從離開議會
的「疲勞轟炸」後，有更多機會周遊列國

「取經」，人生變得豐盛，故個人無意再闖
直選路。

不過，在嫻姐言談間提及的「政改推動
我」，甚至是「視乎工聯會有否人選」，就
足證嫻姐依然「有得傾」。

暫無意再續立會前緣
一生醉心工人權益的嫻姐，早在兩年前

退下立法會火線，但卻仍然「人在江
湖」，繼續忙於工運，力求解決貧富懸殊
的社會結構性問題。嫻組昨日接受電台訪
問時自嘲「多事之人」，強調「一旦再返
立法會，我就乜都想理」，故暫時無意

「再續前緣」，惟一眾工聯會「老友記」的
不間斷游說，為她帶來難處：「我理念上
是非常支持政改通過，但我的意思就想有
新人接棒，屆時我大可出任智囊，不過老
友記就認為非我莫屬。」

討厭爭多席 支持新局面
被問及最終會否「不願不願還需願」順

應民意參選時，嫻姐則以拒絕出選所謂
「公投」為例，暗示政改通過致使「幾有
性格」的她考慮改變初衷，「當日在五區
補選時，大家都想我出山爭多席，但我討
厭為選票做事，更何況我反對他們的做
法。但今次政改衝破30/30的議席比例，
確實為政壇帶來一番新局面，我好支
持。」

雖然嫻姐最終會否代表工聯會出選仍然
是未知之數，但工聯會現階段亦已開始初
步草擬參選部署，「我相信各大政黨都在
考慮，究竟採用一個帶5個分區，抑或是5

帶1，我相信是政黨最重要的考慮。」據
悉，現任勞工界議員的葉偉明及潘佩璆
2012年均有意轉戰直選，故工聯會現時亦

已挑選出「8大人選」，並接受特訓，為下
屆出戰勞工界做足準備。

■香港文匯報記者 鄭治祖

未下火線

香 港 文 匯 報 訊

海峽兩岸、港澳
及美加等地的民
間團體昨日在港
成立世界華人保
釣聯盟。

黃錫麟任會長
據共同社報道，

首任會長由台灣的
「中華保釣協會」
秘書長黃錫麟擔
任。

聯盟總部設在香
港，旨在以6地為
核心，廣泛集結華
人，抗議日本企圖
控制釣魚島。

據悉，團體計劃
今年5至6月前赴釣
魚島。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）港澳辦主任
王光亞早前指趙連海事件已得到妥善解決，又
強調內地和絕大多數國家一樣都實行司法獨
立，其他方面不應干預內地司法，並指香港與
內地是「一國兩制」，應該「井水不犯河水」。
港區全國人大常委范徐麗泰認為，王光亞的說
法，並非針對港區人大為趙連海求情的評論。
她重申，港區人大代表聯署去信中央政府，並
無干預內地司法，亦沒有評論法院的裁決，只
是為趙連海求情，希望他能與家人團聚。

劉佩瓊：無對王光亞言論沮喪
港區人大代表劉佩瓊出席《城市論壇》時亦

表示，人代只是為趙連海求情，並無使用人大
的職能去處理：「趙連海作為一名受害人，後
來就變成犯人，聯署目的是要為他求情。希望
在最關鍵時間，趙連海可以獲釋，並沒有涉及
法治的深入問題。」她並指，個人對保外就醫
的規則不太了解，也沒有因王光亞的言論而感
到沮喪。

■范太重申，港區人代聯署為趙連海求情，並非干預內地司法。圖為《城市論壇》上
嘉賓討論相關題目。 香港文匯報記者潘達文 攝

■嫻姐（紅
衣者）雖在
兩年前退下
立 法 會 火
線，卻繼續
忙於工運，
力求解決貧
富懸殊的結
構性問題。

資料圖片

■司徒華病逝，治喪委員會昨舉行記者會。 香港文匯報記者潘達文 攝

■司徒華因為支持民主黨與中央政府就政改問題溝通，而與反對派中的激
進派反目。圖為他與陶君行在電台節目討論政改時針鋒相對。 資料圖片


